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稽核反馈—湖北省鹤峰县八峰民族学校 

学校名称： 湖北省鹤峰县八峰民族学校 

学校微博地址： http://e.weibo.com/u/2676343847 

稽核综合评分： 83 

现场稽核及报告撰写： 阳云 

稽核编号： MW/JH[2012]106 

探访日期： 2012 年 11 月 19 日 

执行跟进反馈： 湖北区域执行曾令辉 

稽核建议及执行反馈 

稽核总监建议： 

非常感谢阳云姐的调查，八峰民族学校阳云姐的报告非

常详尽，饭菜浪费比较严重，可请执行部门电告学校，打饭

时可少打，可添饭添菜比较好，还有如此大的学校一定要执

行轮流采购制度，可以三个人每个人采购一个月，这样才会

避免监督缺失！ 

对于阳云姐最后的建议，我认为在一个贫困县城，学校

的硬件和周边经济也会有好差之分，因为我们和鹤峰县政府

签署的协议，我们全县开餐，但是在具体执行过程中，我们

的资助对八峰这种学校起到的意义不如凉山地区是肯定的。

对于照片中一排小车停在学校中的场景颇有些感触，虽然仔

细观察并不是什么好车，但是附近已解决温饱是毋庸置疑

的，个人建议下个学期开餐之前和八峰校方沟通，能否顺利

交接撤出，将资金留给更需要的孩子，谢谢执行部门沟通！ 

稽核人员建议： 

虽然八峰民族学校的稽核评分较高，但也还存在着一些

问题： 

1、学校人数众多，每天的午餐费用较大，但该校长期

由固定的一个人采购，一人验收，对监管不利。 

2、可能是该校学生的家境相对较好，部分学生没有养

成良好的节约习惯，学生匿名调查表显示有近半数的学生有

浪费饭菜的行为。 

3、通过对八峰民族学校的调查，可以看到：虽然鹤峰

是湖北恩施的贫困县，但八峰民族学校所在地离县城只有几

公里，又在高新技术开发区，且又是八峰药化这样的大企业

的所在地，所以学校地处相对富裕的地域；从学校硬件设施

http://e.weibo.com/u/2676343847
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来看（从上面的图片中就能看到），较其他贫困学校相对要

好得多。从学校操场停放的十几辆车能看出该校教职工的经

济条件也还不错；该校的生源主要来自县城、容美镇和八峰

村，也有一部分是八峰药化厂的子弟，周边地区成绩较好的

学生也会慕名前来就读。如图 26 在课间活动的初中学生及

图 27 的部分小学生的衣着打扮及书包文具等能看出该校绝

大部分学生家境应该都还不错。 

虽然调查者认为国家、家庭和社会应该让每个孩子都吃

得好，穿得好，这是最基本的福利保障。但正如保障房应该

建给真正没房子住的人一样，免费午餐的资金也应该投向那

些家境确实贫困而吃不饱饭的孩子。毕竟免费午餐现在还不

是每个学生的福利，而只是一部分真正贫困地区营养摄入严

重不足儿童的“救命餐”，该校的免费午餐是否必要持续，调

查者认为值得商榷。 

执行或学校反馈： 

鹤峰县八峰民族学校 

关于免费午餐志愿者稽查报告中所提出问题的整改报告 

一、学校基本情况 

学校是一所九年一贯制义务教育学校，还有幼儿园，在

校学生总数有 789 人，其中幼儿学生 32 人，小学学生 137

人，初中学生 620 人。教职员工 56 人，其中小学教师 18 人，

初中教师 28 人，工友 10 人。我校小学生主要来源于八峰村

和容美镇的坪溪和老村等偏远山区的孩子；初中生来自全县

的各个乡镇，容美镇的学生比较多，其他乡镇的大多数是留

守学生。所以学生结构比较复杂，覆盖的地域比较宽，家庭

经济状况尽不相同。 

二、整改情况 

2012年 11月 19日免费午餐基金会的志愿者阳云专程来

我校就免费午餐执行情况进行稽查暗访，通过志愿者阳云的

稽查暗访和走访学生以及问卷调查对我校的免费午餐开展

情况就厨师卫生、厨房卫生、就餐卫生、校方配合度、菜品

质量、食品采购、食堂账目、学生满意度和其他加减分共计

九项的调查，最终对我校免费午餐开展情况稽查评价为 83

分。虽然得分较高，但还存在一些问题。学校就稽查所存在
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的问题及时整改，就整改情况汇报如下： 

1、学生饭前必须洗手，为了养成饭前洗手的良好习惯，

学校在召开班主任会议时作了重点强调，要求班主任教育本

班学生要养成饭前洗手的良好习惯；学校聚会时学校领导也

重点强调了饭前洗手的习惯，同时要求学生互相监督，互相

提醒，值周人员和班主任及教师进行监管。现在就餐学生基

本上能够自觉地做到饭前洗手。 

2、食堂菜品我们坚持天天留样，这是我校食堂的常规

工作，并且有品样人员，留样时间保留 24-48 小时，只可惜

这次志愿者没有发现我们的留样，也没有询问厨师和管理人

员。此项工作我们会一如既往的坚持下去，可以随时进行检

查。 

3、关于物品采购我校是采取 3 人制采购，只是没有在

采购单上签上三个人的名字，这是我们今后需要整改的，今

后一定完善采购程序和手续，实行轮流采购，互相监督，保

证资金安全。 

4、学校食堂没有在显眼处及时公布当天的菜价，本次

整改后学校专门制作了一块公示牌，用于食堂采购食品的价

格公示和食堂财务公示，做到每天公示菜价，每月公示食堂

财务报表。接受学生、老师、家长和社会的监督。 

5、加强学生的管理，要求小学教师在小学生就餐时，

各班认真组织，自觉从教室排队到食堂就餐，养成文明就餐

的良好习惯。 

6、食堂工人坚持统一着装。以前我们只为工人做夏装

工作服，志愿者来我校进行稽查暗访时天气已较冷，食堂工

人都已穿了棉衣，夏装工作服已不能穿，当时食堂工人只戴

工作帽，目前学校已给食堂工人做了冬装工作服，要求工作

期间统一着装。 

7、加强感恩教育，学校从开学就组织了感恩从节约做

起的感恩活动，各个班级都开展了活动，办了黑板报和书写

了活动心得，在今后的工作中狠抓浪费现象；具体措施：一

是多开展感恩教育活动；二是号召学生互相监督，发现有浪

费的现象及时举报，及时教育；三是值周领导和教师以及其
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他教师和食堂管理人员在学生就餐时多巡查，杜绝学生有浪

费粮食的行为发生。 

总之，免费午餐是给农村孩子带来的一种福利，解决农

村孩子的饥饿问题，使孩子们得到营养补充，有更多的精力

去学习。所以我们一定要进一步提高认识，加强管理，切实

把好事办好。 

鹤峰县八峰民族学校 

2012 年 12 月 24 日 

其他意见： 

执行统筹兰小晚： 

以后全县签约，除开特别贫困的区域。中心学校建议慎

重，从村小开始。做到雪中送炭，而非锦上添花。供参考。 

管委会@善养浩然： 

可以请学校提出改善计划，如果下次稽核仍然浪费严

重，同意退出。 

解决浪费问题主要靠按需打饭，不够再加。 

江苏志愿者： 

对于照片中一排小车停在学校中的场景颇有些感触，虽

然仔细观察并不是什么好车，但是附近已解决温饱是毋庸置

疑的，个人建议下个学期开餐之前和八峰校方沟通，能否顺

利交接撤出，将资金留给更需要的孩子，谢谢执行部门沟通！

学校规模大，大多学生家境尚可……这样的对象，应该不是

很多捐赠人捐款时所想帮助的对象吧？ 我觉得，确实应该

把有限的费用投给更需要的学校。 

 


